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作别永嘉学院的师生，我来到了位
于温州西南部的山区县——泰顺。一
位乡贤在这里发展订单农业，给众多村
民带去了希望。

这位乡贤是“人才帮帮团”成员、浙
江山友天然食品有限公司（下称“山友
食品”）董事长徐积暖。他回乡经营山
友食品，与泰顺 19 个乡镇 90 多个村的
2000 多农户签约，通过土地流转种植
糯米山药、茶叶、菊花等。

农户们都算得清这笔增收账：土地
租给山友食品有租金，还能统一用山友
食品培育的种苗种植，收获后再卖给山
友食品，省心、划算。山友食品的订单农
业覆盖农产品基地2.5万亩，农户种植一
亩地平均可增收5000元至10000元。

当下正是糯米山药的种植季节，来
到位于泰顺县罗阳镇的糯米山药育种
基地，我看到徐积暖正和技术人员讨论
着今年的种植要点。5 月底前，农户要
把山药全部种下。

经历了去年的干旱，山药长势不好、
得果率低，再加上受疫情影响，没能及时
加工，山友食品为农户们兜了底，按照合
同约定全部收购，为此亏损了 300 万
元。今年一开春，泰顺县一大帮村民轮
番给徐积暖打电话，生怕他今年不干
了。“我经常在村里转转，去育种基地看
看，乡亲们就安心了。”徐积暖的话说得
简短，但他心里已经铆足了劲，“今年不
只要干，更要干出高效益来。”

徐积暖带着我乘车一路盘山而行，
沿着县道抵达下稔阳村。田埂边，一个
玻璃大棚与普通砖结构的农用房形成
鲜明对比，在阳光下闪着亮光，十分醒
目。糯米山药育种基地到了。

“这里孕育着村民的希望。”徐积暖

有些神秘地说。打开玻璃暖房，十几个
长 10 多米，宽约 2 米的灰色坑道上，各
盖着一条灰色的毛毯。因为种苗陆续
种下，这里埋藏的用于育苗的山药也越
来越少。

“你不知道，开春育种时，掀开毛
毯，底下可埋了大约8万公斤山药。按
照60公斤可以种一亩算，提供给农民的
种苗数量可不少。”徐积暖绘声绘色地
描述着育种的状况，随后又向工作人员
交代后续工作。“糯米山药还没种的，这
几天要抓紧种下，为了来年育种效果，
整个大棚一定做好清理、消毒。”

跟着徐积暖下乡，听到他和工作人
员交流山药的种植、销售意见，专业知识
脱口而出，哪个节气该有什么进度一清
二楚，像极了农业专家。很难想象，他以
前做的是商业地产生意。“我是从山里出
来的孩子，对农业特别有感情。响应县
里乡贤泰商回归号召，我想到的第一件
事情，就是要帮助农民增收。”徐积暖说，
于是他回到家乡后，成立了山友食品。

这么大的跨界，还能做到如此专业，
光靠投钱肯定是不够的。徐积暖的答案
只有两个关键词——时间、精力。“花更
多的时间，投入更多精力，自然就熟能生
巧了。”他现在已经把事业重心放在泰
顺，一年中大多数时间都留在这里。

“为农户兜底的同时，我也得为企
业负责，只有把企业经营好，这件助农
的事才能干得长久。”徐积暖说。

泰顺县已划出一块面积24亩的土
地，用于建设山友食品二期项目。预计
今年就能建成。投用后，在当地收购的
农产品就可以加工成附加值更高的饮
品、预制菜等。说到这，徐积暖的眼神
中充满了期待。

泰顺 算一笔增收账
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山区海岛山区海岛，，来了来了““人才帮帮团人才帮帮团””
本报记者本报记者 周琳子周琳子

今年初，温州集结近 6000 名人才
专家组成“人才帮帮团”，下沉永嘉
县、平阳县、苍南县、文成县、泰顺县、
洞头区等温州山区海岛。这些人才
专家来自科技、农业农村发展、教育、
医疗卫生等十大领域，以 3 年为周期，
通过任职、挂职、兼职和结对等形式，

对这些地方开展项目帮扶和人才帮
带，把带动山区海岛实现共同富裕落
到实处。

距离“人才帮帮团”奔赴一线已
近半年，近日，记者跟随他们的脚步
走进洞头、永嘉、泰顺，和他们一起送
服务。

“小周，新产品研发会议马上开始
了，速来！”

一大早，我接到“人才帮帮团”成
员、温 州 大 学 生 命 与 环 境 科 学 学 院
副 教 授 苏 来 金 博 士 发 来 的 短 信 后 ，
三步并做两步赶往他的科技服务点
之一——位于海岛洞头区的浙江温州
佳海食品有限公司（下称“佳海食品”）。

日本是佳海食品最主要的出口地，
企业有一批新产品即将发往日本，销售
负责人林振约苏来金试吃，为产品改进
提提意见。

不久前，苏来金下派洞头区，并在
佳海食品建立博士创新站。迄今为止
他已指导企业解决了洞头盛产的海藻
类水产羊栖菜的风味调控、等级分级等
产业关键共性技术难题。原本要通过
蒸炒才能吃的羊栖菜，现在通过智能筛
选去杂、烘烤调味等方法，制作成了拌
饭料、海藻沙拉、预制菜、高纤维面条、
高铁高钙菜干、海藻香料粉等新产品。

推开会议室的门，一阵浓郁的海藻
清香扑鼻而来。只见 10 多种羊栖菜、
裙带菜产品摆了一桌。

我还没坐定，一双筷子已经递了过
来。“今天你是试吃员，帮我们给每个产
品都提提建议。”苏来金笑着对我说。

来之前我做了不少功课，洞头是中
国羊栖菜之乡，这里生产的羊栖菜产量
约占全国八成。因为藻类膳食纤维高、
脂肪低、营养丰富，在日本特别受欢
迎。面对这些美食，我顿时胃口大开。

我先对两盘羊栖菜酥下手。熟化
脱水后的羊栖菜芽与芝麻、鱼松等加调
味料混合，外观看起来差不多，味道却

有区别：一盘味道偏甜，羊栖菜干厚实；
另一盘味道更咸，颗粒更小，嚼起来更
脆。“我喜欢咸的这种。”

“你还是挺会吃的。”苏来金给了我
一个好评，转头又和林振分析起来：“我
们的口味喜好咸鲜，但是日本市场更偏
好甜，内外市场要有所区分。羊栖菜的
原料可以考虑挑选提早一两个月收获
的，更嫩的羊栖菜芽口感更脆，更符合年
轻人的喜好⋯⋯”

当天，苏来金还请来了省级科技特
派员张立宁一同试吃和指导，张立宁的
研究方向是水产养殖，和苏来金分处于
产业链的上下游。在他们看来，全产业
链联动才能真正推动羊栖菜产业健康
发展。听到我们的反馈，张立宁也有了
研究思路——在育种方面让羊栖菜芽
更适合即食产品需求。

去年，苏来金和在洞头的省市县三
级科技特派员成立了科技特派员创新
联盟，联合为整个洞头海岛渔农产业提
供科技服务，解决单个特派员技术领域
覆盖少、科技服务由点及面影响力小等
问题。

“无论是养殖技术、除杂技术，风味
调控技术还是即食食品开发，这些都是
我们企业发展中遇到的重大难题，专业
技术人才经常来企业支招，给我们提供
了更多发展的好办法和好思路。”林振
感慨道。

最近，林振又有了新难题，随着洞
头的建设发展，羊栖菜天然晒场面积越
来越少，他一下子就想到了苏来金。他
们打算一同研发低耗能高效率烘干技
术，解决这个行业共性难题。

洞头 当一回试吃员

离开洞头后，我来到第二站：温州
职业技术学院永嘉学院。

永嘉是中国泵阀之乡，其泵阀产业
集群入选全国首批中小企业特色产业
集群，全县集聚泵阀企业 3000 多家。
产业要发展，技术人才很重要。温州职
业技术学院永嘉学院就承担了为泵阀
产业培育、输送产业工人的任务。

下午 2 时，实训教室里已经坐满
了 40 多名学生。我在第一排实训桌
的桌角坐下。在这里，我将和阀门设
计与制造专业大一三班的同学一起，
听每周一次的通用阀门概论“大师
课”。讲课的老师是“人才帮帮团”成
员、瑞安凯瑞特阀业集团有限公司总
工程师裴耀贵——这个学期，大一的
通用阀门概论课，从原本学院教师单
独授课，变成了邀请企业工程师共同
授课的双师制。

“最近我出了一趟差，很值得，了
解到了最近两年阀门行业最新的科研
成果。”课刚开始，裴耀贵的一番话就
吸引了同学们。

裴耀贵最近出差的地方是上海，
他去参加了中国国际流体机械展。这
是泵阀行业最有分量的展会之一，两
年一届，各家企业都拿出了“拳头”产
品。裴耀贵给学生们带来了他在展会
上了解到的最前沿行业信息，包括业
内未来最热门的阀门品种等。

虽然都是很专业的技术，但是裴

老师结合能源应用趋势和时事政治谈
产品前景，连我这个绝对的门外汉也
产生了兴趣。

在我身旁，这堂课的另一位主讲
老师、永嘉学院阀门设计与制造专业
负责人潘淑微，飞快地敲击键盘，记录
着裴耀贵的授课内容。“裴总的课，只
要有空我都会来听，他讲的行业趋势
和信息对我们教研很有帮助。结合这
些信息，回去再查些资料，我们可以给
更多学生分享这些行业新趋势和前沿
现状。”潘淑微说。

课还在继续，裴耀贵结合课本给
学生们讲解当天的知识点——球阀典
型结构及工作原理。

坐在我旁边的学生郑浩涵介绍：
“裴老师来之前，学校还是用教具上
课，后来他建议把教具换成企业生产
的产品实物，我们辨别起来更清晰熟
练了。”

为了激发学生们的兴趣，裴耀贵
把自己所在企业的球阀设计师收入都
搬了出来。“球阀未来的市场需求将会
大增，而且目前球阀设计师的工资已
经比其他阀门设计师每月高出了一两
千元。”话音一落，同学们的眼神都放
起了光。如何找到一份好的工作，是
不少学生关心的事。

课后，同学们告诉我：这门课从学
院老师单独授课，变为双师授课，大家
学到了更多教材以外的实操知识。

永嘉 听一堂大师课

苏来金博士（中）在温州佳海食品有限公司建立博士创新站，为企业提供技术支持。
共享联盟·洞头 胡程远 摄

凯瑞特阀业集团有限公司总工程师裴耀贵（左一），给温州职业技术学院永嘉学院的
学生们上课。 本报记者 周琳子 摄
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“看，这些都是无人机拍摄的，有 4K 的
视频和千万像素的高清照片，用无人机航拍
技术检查河道不会留下盲区，也能更快捷地
寻找到污染源。”近日，南浔区社联会联合南
浔区千金镇治水工作人员走进该镇千金小
学，教学生学习无人机相关知识，感受奇妙
的飞行原理，体验无人机飞行乐趣。

将社会工作者、社区社会组织、社区志
愿者、社区公益慈善资源与基层社会治理有
效融合，建立起“共建共治共享”的社会治理
新氛围，今年以来，千金镇统战条线与镇团
委、镇社会事务办、南浔区社联会紧密合作，

充分整合社会组织力量，因地制宜地开展心
理咨询、养老服务、志愿服务、文化体育等各
类活动，受到了一致好评。

“青春期的孩子要给足个人空间，注意
孩子心理状态⋯⋯”近日，为引导千金镇青
春期学生家长树立正确的教育观，掌握科
学的教育方法，南浔区社联会成员、南浔区
心理健康协会副会长吴欣萍老师开展了以

“沟通之道、成长之道”为主题的青春健康
大讲堂公益讲座。活动中，吴老师以具体
案例为切入点，向大家阐述了青春期沟通
的方法技巧，“干货满满”的讲座让家长们

受益匪浅。
无独有偶，在千金镇幸福邻里中心，南浔

区社联会成员姚姝婷正在准备公益讲座。今
年是她回到家乡发展的第二年。作为南太湖
社会工作领军人才，她承担了千金镇幸福邻
里、社工站、养老照料中心、儿童之家和残疾
人之家“五站合一”空间的管理工作。“我们每
次开展公益宣讲活动，来现场的父母都非常
多。活动结束，家长还不愿意离去，围着我
们咨询各种各样教育方面的问题。”姚姝婷
说。

“社会组织这一群体是我们做好乡村基

层治理不可或缺的力量，更是统一战线不可
缺少的组成部分。”千金镇统战条线相关负
责人介绍，通过社会组织，不仅帮助基层解
决了人手不足、资源不多、服务不精的痛点
难点问题，还让老百姓有了更多的获得感和
幸福感。目前该镇已开展相关服务活动 50
余场，全面提升基层社会治理能力。

激活基层治理“一池春水”，接下来，千
金镇将继续携手南浔区社联会，主动为社会
组织排忧解难，整合各方资源，让更多的社
会组织成员发挥专业服务优势，融入基层治
理，为和谐千金描绘温暖民生底色。

湖州南浔广泛凝聚统一战线力量

同心聚合力 暖心惠民生
陆志鹏

南浔区千金镇千金小学的学生们在做课间操
陆志鹏 摄


